
 

 

 

本日より通常の教育活動を再開しました。 
 

 

  

 

私が子どもたちを見ていて、会話でのキャッ
チボールがうまくできない子どもが多いと感
じています。先日も職員室に「先生、教室が暑

い」と一言だけ発する生徒を見かけました。担
任の先生が急いでクーラーのスイッチを入れ
ていました。本来なら「教室が暑いのでクーラ
ーを入れてください」という言葉が出てくると
思うのですが・・・。その他にもこんなやりと

りがありました。「先生、自転車のタイヤがペ
チャンコ」「タイヤがどうした？」「タイヤの空
気がない」「空気が抜けているのか？どうした
いの？」「タイヤに空気を入れたい」「だから？」
「・・・（沈黙）」「空気を入れたいのでしょう？」
「うん、空気入れを貸して！」といった調子で先生方が、生徒の言いたいことや訴えたいこと

を導き出しているような様子が見受けられ、これでいいのかと不安に思いました。このような
ことが子ども同士の中でもたくさんあり、自分の思いや意見などがうまく伝えられずトラブル
になったり言いたいことが言えないことから、人と話すことを拒む子どもも増えています。 
今、中学生は、自分用のスマホやタブレットを生活道具として家族から与えられているとい

う現実があります。この状況についてリスクがあることも理解しなければならないと思ってい
ます。特に子どものうちからコミュニケーションをＳＮＳに頼って
いるという点は大変心配です。家庭でも家族全員がＳＮＳに時間を
費やし、家族間の会話が少なくなってきています。確かにＳＮＳは
便利なツールですが、子どもたちにはＳＮＳでのコミュニケーショ
ンではなく、家庭や学校で身につけてほしいコミュニケーション能
力があります。それは、幼いころから身につけるべき『挨拶』や『返

事』であり、家族や友達との『会話』であり、さらには学校等での
『話し合い』です。特に中学校には様々な相手に対して、自分の考
えを伝え主張する力と、相手の立場になって考える力を身につけさ
せたいと思っています。コミュニケーション能力を身につける前に

ＳＮＳのぎこちない会話に振りまわされている子どもたちが大勢いる現状があります。今後、
子どもたちが社会で活躍する時代には、ＡＩやＩＣＴが益々発達していきます。そのような時
代こそＡＩにはできない『相手の表情からその心情を読み取り、
人と人を繋ぐ会話や議論ができる高度なコミュニケーション能
力』が必要だと思います。 

老上中学校では挨拶はもちろんのこと、授業での話し合い活動
を大切にしています。性格や考え方、それぞれ違う様々な子ども

たちが集まっていますが、顔と顔を合わせながら『挨拶』『何気な
い会話』そして『話し合い』を続けることで、お互いにわかり合
い、つながりができてくるものではないでしょうか。ぜひ、家庭
でもお子さまとの会話を大切にしてください。 
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考 動 『自主・創造』 
文責 竹田 敏彦 

コミュニケーション能力（会話）が大切！ 



 ☆青少年の主張発表大会☆ 

７月４日（日）に、キラリエ草津にて草津市
青少年の主張発表大会が開催されました。
本校から、１年生の     さんが「子どもた
ちが自由に遊べる遊び場を」と題して自身の
思いを言葉にして熱く語りました。 
 
 
 
 
 

 
 

 ＜第 2 学年 職 業 講 話＞ 
７月５日（月）に、老上中学校体育館において＜GINLALA＞のお二人、山崎ぎん（ＧＩ

Ｎ）さん、菅野らら（ＬＡＬＡ）さんに、職業講話を行っていただきました。当日は、
歌を交えてコンサート風にご講演いただきました。貴重なお話ありがとうございました。 

（ＧＩＮＬＡＬＡ：プロフィール） 

GIN 山崎ぎん、LALA 菅野(かんの)らら。共に草津市在住。 

 GINLALA は草津市のコミュニティラジオ「えふえむ草津」の人気番組「午後は大銀醸」から生まれまし

た。軽快なトークと突っ込みどころ満載の番組は、多くのファンに支えられています。2016 年発売のオリジ

ナル CD 収録の「くさつ三彩菜の歌」は草津のブランド野菜をテーマに、広く全国に草津をアピールしてい

こうというもので、第 6回沖縄国際映画祭地元 CMコンテスト滋賀県 CM曲、キューピー「全国マヨワング

ランプリ」全国大会滋賀代表などにも取り上げられました。パーソナリティとしての話術を生かした活動、

司会はもちろんのこと、コンサートやアトラクション、個々に講演を受け持つなど幅広く活躍されています。 

 

 

 

 

 ☆ＳＮＳ全校講演会☆ 

７月８日（木）に、ＳＮＳ全校講演会をオンラ
インで行いました。インターネットはうまく使えば
大変便利なものですが、間違った使い方を
するとネット依存やネットいじめなどが発生す
るため、ネットの正しい使い方について全校で
学びました。 
 
 
 
 

 
 

＜ 七夕飾りをいただきました。 ＞ 
６月２９日（月）、老上こども園の年長組園児が来校し、いろどり鮮やか 

な七夕飾りを学校にわけていただきました。昇降口に前に飾りました。 
ありがとうございました。 

 
 

 
 
 
 
 


